

## 真光寺川を勉強しました！

真光寺川を清流にする会 山口拓郎

<http://www.shinkoujigawa.com/>

8月末、思いがけず鶴三小のボランティアコーディネータのKさんから出前講座の依頼があった。4年生が自由学習で環境問題を取り上げることになり、そのテーマとして真光寺川があげられたのだそうだ。子供達に理解してもらいたい機会だ。早速、黒田さんに応援をお願いして準備に取りかかる。10月1日、公開学習の一環として4年生・3クラス・104名と父兄を対象に開催された。清流の会の会員も7名応援に駆けつけ、質疑に答えてもらい、昼食会にも出席してもらった。後日、秋の公開展示・発表会が開催され真光寺川のコーナーが設けられ、環境問題についての研究が発表された。子供達が真光寺川に親しみ勉強してもらえたことは喜ばしいことだった。

{9月}

9月 3日(水)出前講座打ち合わせ

16時半、鶴三小に伺う。出前講座につき4年担任のN先生、コーディネータのKさんとじっくり打ち合わせする。門限の18時半ぎりぎりになってしまう。

9月10日(水)一木会

出席は3名と少なかった。鶴三小の出前講座の概要をお話し応援をお願いする。

9月14日(日)清掃日

快晴、爽やかな風が吹いていた。19名参加。相変わらずゴミは多い。19袋回収。オイカワの群れが見られた。夕刻、コーディネーターKさんから電話。校長先生から、出前講座当日、出席の会員に子供達と学校給食をとってほしいとお話があったとのこと。

9月22日(月)出前講座打ち合わせ

黒田さんに同行してもらい当日開催される視聴覚教室で打ち合わせをお願いする。特に資料や写真を映し出す書画カメラの位置や操作につき念入りに打ち合わせる。

9月25日(木)出前講座打ち合わせ

喫茶店で黒田さんと打ち合わせをお願いする。当日映す写真を改めて厳選する。

{10月}

10月 1日(水)鶴三小・出前講座

9時半；鶴三小へ。志田さん、既に見えている。校門を開けミニ水族館を搬入する。7名で鳥や植物のパネル設営に追われる。10時30分；視聴覚教室に4年生・3クラス106名と参観の父兄が揃う。書画カメラで映像を映しながら「真光寺川のマップ」「真光寺川の今昔」「清流の会の活動」「鶴三小との交流」をトークした。家族や友達を誘い川沿いに歩き感想を寄せてもらうようお願いする。次々質問があり終了時刻の12時を大幅にオーバーしてしまった。終了後、3教室に分かれ子供達と歓談しながら給食のパスタをご馳走になった。子供達が真光寺川に親近感を覚えてくれたに違いないと嬉しかった。

10月 5日(日)エコフェスタ中止

台風17号が接近、残念ながら中止となる。

10月10日(金)「通信」印刷、一木会

支所で「通信」を印刷し学校に配布。鶴三小で副校長にお目にかかり出前講座のお礼を申しあげる。子供たちに真光寺川を歩き感想文を寄せるよう求めているとのこと。18時、魚民で一木会。出席5名。鶴三小出前講座のこと。麻生総合高校の体験実習の準備等。環境関連の会社を経営する水流

さんにも声をかけてみることになる。

10月12日(日)清掃日

曇天。16名参加。鶴三小・4年生の親子が参加。先日の出前講座が動機となったとのこと。心強く嬉しく感ずる。ゴミ22袋。

{11月}

11月 3日(月)ゴミ大量投棄

朝いつものように下堰に行き驚いた。下堰の上流部に大量のゴミが投棄されていた。夜陰にまぎれて投棄したらしい。川面一面に散乱している。情けない気分になる。

11月 7日(金)一木会

18時、魚民に集合。出席5名。1月、2月の散策予定地候補等について意見交換。

11月 9日(日)清掃日

朝から雨、清掃作業は中止となる。先日大量投棄されたゴミは辺り一面に拉がってきた。処理できず残念である。

11月11日(火)麻生総合高校体験講座

曇天、風が冷たい。麻生総合高校では毎年この時期に1年生が社会との交流を目的にボランティアを体験することが恒例になっている。会員5名で対応。9時、M先生に引率されて生徒達20名が尾根を越えて広袴公園に到着する。池が見



渡せる展望台の上でスタートする。

「会長の挨拶」「真光寺川の概要と会の活動」

「真光寺川のトリ」「真光寺川のサカナ」のトーク。次いで広袴公園を一周した後、左岸と右岸に別れゴミを拾いながら下堰親水を目指す。途中植物について観察しながら歩く。下堰親水にはミニ水族館設置されていて生徒達は興味深げに見入っていた。二班に分かれて清掃作業にかかる。水は冷たかったが作業に専念する。

12時、いちょう会館で昼食を取りながら会員と懇談する。

13時、拾ったゴミを持って帰って行った。後日、礼状と感想文が送られてきた。

11月16日(日)鶴三小・展示・発表会の案内

コーディネータKさんから秋期展示発表会で4年生が真光寺川のことを取上げられるので出席してほしいと要請があった。

11月22日(土)鶴三小・展示発表会

9時半から発表が行われる予定なので早めに伺い先ず展示を見る。4年生は「夜の城」がテーマだった。今の子供達の才能は眩いばかりだ。Kさんに会う。3階の4年生の教室に案内される。3クラスそれぞれ工夫して発表が行われる。展示全体が「エコフェスタ」と表示されていた。コーナーが設けられ「真光寺川の環境」「地球温暖化」「酸性雨」「オゾン層の破壊」等が取り上げられていた。「真光寺川の環境」のコーナーで拝聴する。大きくポイントが記されている。

1. 真光寺川の昔と今

- ・清流の会の活動
- ・川まつりの開催

2. 問題点

- ・水質の悪化
- ・外来種の放流
- ・コイに餌をやる人がいる等

3. 自分達に何ができるか

発表15分の後、聴衆の子供達、父兄との間に活発な討論が交わされる。父兄から質問があったので清流会の活動につき答せてもらう。子供達が自分達の問題として取り上げてくれたことは嬉しかった。晴々とした気分です学校を後にした。(この項おわり)